

DÉMARCHE DE DÉVELOPPEMENT DURABLE AU NIVEAU D'UNE COOPÉRATIVE AGRICOLE

par Philippe Durand¹

La Coopérative de Boisseaux située au nord du Loiret dans la plaine de Beauce collecte sur la même surface depuis 1933, des céréales essentiellement pour la consommation humaine, d'orge de brasserie et de blés meuniers.

Si jusqu'en 1990 elle a suivi l'évolution classique des autres coopératives céréalières, elle se distingue aujourd'hui par sa petite taille. (55000T de collecte, 120 adhérents)

En effet ses adhérents n'ont pas souhaité suivre les mouvements de restructuration de la filière et ont souhaité conserver un outil indépendant réactif et proche de leurs exploitations.

Ce désir d'indépendance a nécessité de se démarquer, en s'engageant dans la production et la commercialisation de produits et services de qualité.

Production de blés de force ou améliorants

Production sous cahier des charges (par exemple GIE CRC Cultures et Ressources Contrôlées ou Irtac Arvalis, Auchan et autres)

Renforcement de la qualité des services aussi bien vers ses adhérents que ses clients.

Recherche de marchés de niches (mais oisellerie)

Recherche de partenariats pluriannuels dans les filières

Contractualisation

La mise en œuvre de cette stratégie a nécessité la sensibilisation et la formation des agriculteurs et des salariés de la coopérative. (Visite de moulins et malteries, de boulangeries industrielles, et des avec rencontres avec les clients et les courtiers)

L'engagement dans une démarche assurance qualité (certifiée ISO 9002 en 1996)

Nous a permis de mieux organiser et sécuriser le travail de chacun.

Nous essayons d'innover et d'anticiper les tendances de la société pour permettre aux agriculteurs de mieux répondre aux exigences du marché.

C'est dans cet esprit que nous nous sommes engagés en 2007 dans une démarche de développement durable (DD).

Pour mettre en œuvre notre démarche nous avons fait appel à un appui extérieur (coop de France) pour initier les salariés sur la méthodologie et une communication auprès des agriculteurs.

Nous estimons qu'une coopérative est un bel exemple de DD avec des statuts répondant largement au volet social et économique de même que l'activité agricole répond au volet environnemental.

Depuis toujours l'agriculteur travaille la terre et la transmet,

La réduction des pollutions par les nitrates et les pesticides fait parti depuis longtemps déjà des préoccupations majeures de nos agriculteurs.

Cela grâce à une sensibilisation permanente, des formations, du conseil et des services mis à disposition dans le cadre d'une production sous cahier des charges.

Ces efforts étant parfois rémunérés par le marché pour certains débouchés.

Plus récemment, nous nous intéressons à la Biodiversité et travaillons en partenariat avec les

¹ Président de la coopérative Boisseaux et coprésident de la commission « produire plus et mieux » de la SAF.

associations locales, (FNE, Chasseurs, Apiculteurs et autres) pour la préserver ou l'améliorer.

Dans le cadre de notre démarche de DD nous communiquons pour faire connaître nos métiers de producteur et collecteur de céréales en nous tournant vers les écoles et la population des communes environnantes. (Visites, portes ouvertes, réunions d'information)

Cela nous semble essentiel pour sortir des clichés traditionnels et montrer la réalité de l'agriculture.